

The Red Line:

THE STORM OF INTERNAL DEBT THREATENS INVESTMENT

Investment in Egypt is currently facing a real crisis that will continue into the coming period. Such is due to the national debt's internal domination which reached a critical stage and is nearing the red line with the annual increase of the deficit in the national balance of payments reaching LE 511 billion during the 2005 budget. As a result, this negatively impacts investment rates.

The general local debt issue has evolved to a large extent with the ratio of debt to total GNP is at 91.6%; a matter which threatens an overwhelming crisis during the coming five years.

Table of the Most Important Indicators of the National Debt and Investment in Egypt in 2005	
Foreign Debt	\$ 28.9 billion
Internal Debt	LE 511 billion
Ratio of Internal Debt to GNP	91.5%
National Savings	LE 96.8 Billion
Rate of Savings' Growth	8.9%
Interest on Foreign Debt	\$2.7 billion
Deficiency in Investment Funding	LE 16.3 billion
Foreign Investment Excluding	\$1.8 billion
Local Investment	LE 115 billion
Source: Data Center – Council of Ministers	

Report By: Mohamed Gad

The latest studies by the Data Center of the Council of Ministers point to the local debt in Egypt as a chronic problem suffered by the economy. This is because the national debt in its broad sense includes the local debt owed by the government and other general economic authorities, in addition to the debt of the National Investment Bank which also result from the wide gap between the bank's resources and loans to the government and its economic agencies.

Furthermore, the study points to the rise in general debt due to the widening discrepancy between increases in general expenditure and the growth in general revenues. This led to the rising level of debt and consequently the rise in interest rate.

As a result, the alarm sounded, warning the banks that the economy is approaching all the red lines. Such is due to the general financial situation which developed into the rejection of investment as the situation led to the accumulation of debt. Consequently, the accumulation grew in a manner surpassing the government's ability to service it in the short and long term.

In recent times, the development of the local debt in Egypt reached highly dangerous levels. Such was due to the state relying on internal loans to counteract the large deficit in the national balance of payments, particularly regarding the implementation of the program for economic reform. Consequently, the debt continued to rise since 1991 from LE 96.7 billion to approximately LE 511 billion at the end of 2005.

Moreover, the information from the Data Center of the Council of Ministers confirms that Egypt's local national debt, in its broader sense, increases annually by 21.7%. This means that the rising debt rates surpass the government and the local economy's ability to reimburse the loan in installments with interest rates, particularly with the total rise in debt of 13.7%.

The statistics by the Data Center of the Council of Ministers warned of the significance of the national debt on the local level as the annual compounded growth rate of the debt reached 13.7% versus GNP growth rate of approximately 7.3%. This means that the growth rate of the debt is approximately twice that of the GNP.

Consequently, this will lead the government into a deep dark hole for the coming five years, thus causing it profound problems. In addition, an important point within this framework is the broad gap between the true interest rate and the growth rate of the debt, as it shows the actual size of the local national debt in Egypt. The Egyptian debt has evolve over a long period of time; since the implementation of the economic reform program in 1990/1991 to the end of last year with a rise reaching 3.2% and 3% of the real GNP.

The GNP is an indicator which shows the danger of the national debt as a result of steps slower than those of the growth of the interest rate. Hence, the growth in interest rate raises the general national debt faster than the government's reimbursement ability.

Dr. Alia El Mahdy, Professor of Economics at the Faculty of Economics and Political Science and Head of the Financial and Economic Studies at the Faculty, says that we must identify the contradiction in government figure.

The Egyptian economy had achieved a growth rate of approximately 16.7% in 2004 which accelerated to 17.7% in 2005. Hence, the facts show that we are growing at a rate of 1% per year, thus instead of circumventing the facts we must face them.

Dr. El Mahdy adds that the rates achieved by fast developing countries, such as South East Asia, reached approximately 25%. In addition, she confirms the problem of developing investments in countries that have a solid infrastructure and strong technology, thus consequently their rates of development may be low.

As for developing countries, among which is Egypt, they require high rates for the purpose of building a capital base.

With regards to the size of the debt, there is no danger from external debts as they lie within normal limits, having reached approximately \$28.9 billion whereas our dollar deposits are approximately \$21.5 billion, in addition to the charge for foreign debt amounting to approximately \$2.7 billion.

The above statistics show that the annual investment rate is not sufficient enough for the Egyptian economy to regain its strength, particularly after the inflation of the internal debt causing the cost to surpass 30% of its general volume. Dr. El Mahdy insists that the launch pad of the Egyptian economy starts with successfully overcoming this crisis.

In saying that, this is not cause for pessimism as Egypt has the potential to diversify investment, which is seen as one of the practical solution. First, we must concentrate on tourism and the banking sector as we have already established great accomplishments in this field, which can ultimately serve the Arab region.

In addition, there is the movie industry which can be propagated in collaboration with the Gulf States. It is useful to note that Egypt was producing 50 movies a year in the fifties; however, this number dramatically decreased to approximately half in the current era.

Arab cooperation in this field would have great financial impact, especially since the Egyptian movie industry has a fine reputation in the Arab world where they are in dire need to turn their funds around. Therefore, we have the ability to build a strong Arab industry..

Dr. El Mahdy refers to the issues regarding cash flow decline which is the stumbling block to boosting investment in Egypt. In light of this issue, the resolution may be sought out through making use of the financial blanket in the Gulf States, provided that investments are in the form of joint projects, away from investment in the capital market.

The Professor of Economics insists on the importance of providing Arab investors with competitive advantages in order to attract real investments. Such include competitive prices of land needed for establishing power projects, and preparing industrial zones to accommodate these investments.

Dr. A Azab Essam Mansour, Professor of Economic and Financing at the American University in Cairo, believes that the increase in investment development rate directly depends on the increase in GNP. At the same time, increase in GNP requires an increase in investments and savings, i.e. the relationship in these variables is reflexive.

He stresses that the Egyptian economy is in dire need to achieve an economic leap in order to arrive at a real GNP; no less than 10% annually for a period ranging between at least 3 to 4 five-year plans, approximating to 20

years. This is due to the fact that the Egyptian economy cannot exceed 3 or 4%, as is the case for other developing countries.

The rates calculated above only apply to developing countries that have actually taken major steps towards progress. In addition, any growth rate achieved, directly improves the countries international standing.

This is due to connection between achieving high growth rates and the ability to attain improved standards of living for the people, increase salaries and raise the quality of services.

However, the attainment of this high rate is tied to achieving a high volume of investments whether local or foreign, as well as increased savings. As for the issue of increasing investments, the attraction of foreign investments currently faces different obstacles due to current world trends.

For example, there are strategic and political motives behind investments in the Arab and Islamic world in view of the escalating animosity toward Arabs and Muslims on the international level.

Therefore, the hope for the Egyptian economy lies in Arab investments, particularly through the cooperation with the Gulf States.

The Egyptian economy openly welcomes the Gulf Sate cooperation as it is recognized as a “loyal investment.” Therefore it must be treated in the same manner and with the same procedures as non-Arab foreign investment.

Dr. Azab agrees that there is no justification for fear of Egypt’s inability to repay its foreign debt, as Egypt is committed to settle these debts which have lenient conditions and are spread over a long time. In saying that, there is a liability problem faced by Egypt which lies in the size of the local debt.

Ahmed Noshi, former Expert at the World Bank, says that the Gulf States have huge reserves, mostly abroad. Hence, this gave them wide experience in the banking business, thus paving the way for a potential opportunity in Gulf investments in the banking sector in Egypt through purchase of shares in Egyptian banks, and not only creating investment portfolios.

Furthermore, there are large corporations in the Gulf which possess immense capabilities to undertake expansion, such as the deal of the Dubai Port Authority. Such a deal confirmed to us the Gulfs ability to compete internationally. Hence, if these investments were to be directed to Egypt, we would reach an enhanced economic climate, especially after the tune following Arab investments internationally.

Dr. Sultan Abu Ali, former Minister of Economy, says that all economic criteria point to the fact that Egypt has the ability to repay the foreign debt, thus there is no need for fear in that regard. The foreign debt to local is \$28.9 billion, whereas the GNP is approximately \$100 billion.

This means that the rate of foreign to local debt is approximately 28.9%, which is regarded as a safe percentage in comparison to international standards estimated between 100 to 150%**Dr. Nader Riad**, Chairman of the Egyptian-European Business Associations, insists that the only solution to escaping this dark tunnel of the general local and foreign debt is to boost investments, whilst portraying the essence of Egyptians with a firm stance against times of trouble.

In addition, we must look optimistically at the expected positives, proven by industrial development over the last ten years in which the Egyptian economy has successfully overcome many challenges.

Dr. Riad added that the Egyptian economy is not isolated from the world economy. There is still hope in industrial investment, particularly through exportation since it is the main vehicle which moves the Egyptian economy, and a source of foreign currency which is necessary for acquiring production requirements, as well as the surplus which goes to the State Treasury; resulting in improved results of the balance of payments.

Nach der Überschreitung der Grenzen der internen Staatsverschuldung droht sie der Investition

In der gegenwärtigen und zukünftigen Arbeitsphase ist die ägyptische Investition einer echten Krise ausgesetzt, da die interne Staatsverschuldung ihre Grenzen erreicht hat und sich einem staatlichen Notfall allmählich nähert. Dabei spielt das kontinuierliche Wachstum des Defizits im jährlich erschienenen, staatlichen Gleichgewicht Ägyptens eine wichtige Rolle.

Dieses Defizit hatte im Jahre 2005 ca. 511 Milliarden LE betragen, was ohne Zweifel negative Einflüsse auf die Investition in Ägypten hatte.

Die interne Staatsverschuldung hat sich zudem zu stark entwickelt, bis der Durchschnitt dieser Schulden im Vergleich zum Durchschnitt der allgemeinen Zinsen ungefähr 91,5% erreichte, wodurch katastrophale Konsequenzen im Laufe der nächsten 5 Jahre drohen.

Tabelle für die Hauptdaten der Auslandsschulden und der Investition im Jahre 2005 in Ägypten	
Auslandsschulden	28,7 Milliarden USD
Interne Staatsverschuldung	511 Milliarden LE
Die interne Staatsverschuldung im Verhältnis zu dem nationalen Gesamteinkommen	91,5%
Nationale Ersparnisse	96,8 Milliarden LE
Wachstumsdurchschnitt der Ersparnisse	8,9%
Die Lasten der Auslandsschulden	2,7 Milliarden USD
Defizit der Finanzierung der Investition	16,3 Milliarden LE
Ausländische Investitionen abgesehen vom Erdöl	1,8 Milliarden USD
Einheimische Investition	110 Milliarden LE
Vgl.: Berichte des Informationszentrums in der Ministerpräsidentenschaft	

Berichtet von: Muhammad Hammad

Eine aktuelle Studie des Informationszentrums in der Ministerpräsidentschaft besagt, dass die Problematik der internen Staatsverschuldung zu den chronischen Problemen der Wirtschaft Ägyptens gehört, weil diese internen Staatsschulden sowohl die Schulden der Regierung als auch die Schulden der staatlichen Wirtschaftsanlagen als auch die Schulden der nationalen Investitionsbank mit einbeziehen.

Aus dem großen Unterschied zwischen den Einnahmequellen der Investitionsbank und deren Krediten für die Regierung und der Wirtschaftsanlagen ergaben sich nämlich die oben genannten Schulden der Investitionsbank.

Diese Studie wies auch darauf hin, dass das große Wachstum der Staatsverschuldung auf die große Differenz der Entwicklungsraten der staatlichen Ausgaben zu den Entwicklungsraten der staatlichen Einkommen zurückzuführen ist.

Da aus dieser Abweichung selbstverständlich eine negative Entwicklung der Staatsverschuldung im Allgemeinen resultiert, sind die Zinsen dieser Schulden gestiegen, was uns folglich einer großen Gefahr aussetzt.

So hat die ägyptische Wirtschaft ihre Grenzen gänzlich erreicht, weil sich die allgemeinen Finanzierungsprozesse nicht mehr antreiben lassen können, wenn sie dabei zur Anhäufung der Schulden beitragen, so dass die Regierung diese Schulden dann weder kurz- noch langfristig decken kann.

Die Staatsschulden haben sich in letzter Zeit so gefährlich in Ägypten entwickelt, weil sich der Staat in den Anfängen der Durchführung des Programms für eine Wirtschaftsreform auf interne Kredite zum Decken des großen Defizits im staatlichen Gleichgewicht gestützt hat.

Dieses Defizit entwickelte sich vom Jahr 1991, wo es 96,7 Milliarden LE betrug, bis Ende 2005, wo es 511 Milliarden LE waren.

Die offiziellen Berichte des Informationszentrums der Ministerpräsidentschaft wiesen weiterhin nach, dass sich die ägyptische, interne Staatsverschuldung jedes Jahr um ca. 21,1% steigert, was darauf hindeutet, dass das Wachstum der Schulden von der Regierung und den ägyptischen Wirtschaftsanlagen nicht gedeckt werden kann, einschließlich der einzelnen Kredite und Zinsen, zumal die Raten des Wachstums der Schulden im Vergleich zu den Raten des staatlichen Einkommens ca. 13,7% betragen.

Vor den schweren Konsequenzen der ägyptischen Schuldenkrise auf der nationalen Ebene haben die Statistiken des Informationszentrums der Ministerpräsidentschaft gewarnt, weil der jährliche Wachstumsdurchschnitt dieser Staatsverschuldung (ca. 13,7%) gleichzeitig von einem Wachstumsdurchschnitt der nationalen Einkommen (ca. 7,3%) begleitet ist, d. h., der Wachstumsdurchschnitt der Schulden beträgt das Doppelte von dem der nationalen Einkommen, was die Regierung im Laufe der nächsten fünf Jahre mit schweren Lasten belegen und sie in ein Dilemma bringen wird.

Da ein bestimmter Punkt uns veranschaulicht, wie groß die katastrophale Schuldenkrise in Ägypten ist, ist in diesem Zusammenhang zu erwähnen:

Eine tiefe Kluft tut sich zwischen dem eigentlichen Wachstumsdurchschnitt der Zinsen und dem der Schulden auf, die sich seit Anfang der Durchführung des Programms der Wirtschaftsreform im Geschäftsjahr 1990/1991 dramatisch entwickelten, bis der eigentliche Wachstumsdurchschnitt der Zinsen am Ende des letzten Jahres 3,2% und der Wachstumsdurchschnitt des nationalen Einkommens 3% erreichte.

Dadurch zeigen sich die Durchschnitte der nationalen Einkommen klar als Folge des langsamen wirtschaftlichen Wachstums im Verhältnis zum schnelleren Wachstum der Zinsen. Dementsprechend wird die Staatsverschuldung so schnell wachsen, dass die Regierung sie nicht mehr decken kann.

Die Vollprofessorin auf dem Gebiet der Ökonomie an der Fakultät für Ökonomie und Politikwissenschaft und die Chefin des Zentrums für finanzielle und wirtschaftliche Forschung an derselben Fakultät, 'Aliah Al-Mahdiyy, legte großen Wert darauf, dass wir auf paradoxe Daten der Regierung Acht geben sollten.

Im Laufe des Jahres 2004 hat die ägyptische Wirtschaft beispielsweise einen Wachstumsdurchschnitt von ca. 16,7% erreicht, während wir im Jahre 2005 einen Wachstumsdurchschnitt von 17,7% schaffen konnten.

Das heißt, wir haben - wirtschaftlich gesehen - lediglich ein Wachstum von 1% jährlich, was eine Tatsache darstellt, über die wir gründlich nachdenken sollten und im positiven Sinne sollten Änderungen herbeigeführt werden, statt dass sie vermieden werden oder um den heißen Brei geredet wird.

Prof. Al-Mahdiyy fügte zudem hinzu, dass die Wachstumsraten, welche die Entwicklungsländer mit schnellem Fortschrittstempo wie die südostasiatischen Länder erreicht haben, 25% betragen. Weil wir von einer schwachen Basis ausgehen, leiden wir unter der Problematik der Investition in Ägypten, was im krassen Gegensatz zur Lage der Industriestaaten steht, da sie über eine starke Infrastruktur und innovative Technologie verfügen.

Aus diesem Grund ist der Wachstumsdurchschnitt in diesen Ländern relativ niedrig, indes die Entwicklungsländer wie Ägypten auf sehr hohe Wachstumsrate angewiesen sind, um die Basis für ein ausreichendes Kapital zu bilden.

Was aber die Auslandsschulden anbelangt, so stellen sie kein großes Problem dar, weil sie nicht außergewöhnlich hoch sind, und zwar ca. 28,9 Milliarden USD, während die Einzahlungen in USD bei uns in Ägypten ungefähr 21,5 Milliarden USD betragen. Des Weiteren sind die Dienstleistungen für die Auslandsschulden ca. 2,7 Milliarden USD.

Der Grund, warum all das angegeben wird, besteht darin, dass der ägyptische, jährliche Wachstumsdurchschnitt unzureichend ist. Auf diese Weise könne die ägyptische Wirtschaft keine Blütezeit erleben, insbesondere weil im Rahmen der Inflation der Staatsverschuldung die Zusatzkosten 30% der eigentlichen Größe darstellen.

Die Ausgangsbasis für eine Blüte des ägyptischen Wirtschaftslebens bildet sich in erster Linie, indem eine schnelle Flucht aus der Schuldenfalle angestrebt wird.

All das sollte uns jedoch nicht im Großen und Ganzen in eine pessimistische Lage versetzen. Diesbezüglich gehört die Vielfältigkeit der Investitionen in Ägypten zu den praktischen Lösungen, während darauf hinzuweisen ist, dass Ägypten viele Möglichkeiten in dieser Hinsicht vor allem im Tourismussektor und im Bereich der Finanzdienstleistungen zur Verfügung stehen.

Außerdem konnten wir viel Erfahrung in diesem Bereich in den vergangenen Jahren sammeln und dem ganzen arabischen Raum dadurch mit Sicherheit eine große Hilfe sein.

Dazu kommt die Filmindustrie, in der Ägypten in kooperativer Arbeit mit den arabischen Golfstaaten einen großen Erfolg haben kann. Mehr als 50 Filme pro Jahr sind in den 50-er Jahren in Ägypten produziert worden, während zurzeit ca. 25 Filme produziert werden.

In diesem Bereich wird den arabischen Beteiligungen eine durchaus große wirtschaftliche Bedeutung beigemessen, da die Filmindustrie auf der Ebene der arabischen Welt im Allgemeinen einen relativ großen, wirtschaftlichen Vorteil aufweist. Im Übrigen ist die Zirkulation des Kapitals in der Filmindustrie schnell, was uns den Aufbau einer starken, arabischen Industrie ermöglichen kann.

Prof. Al-Mahdiyy war auch der Auffassung, dass die Probleme des Mangels an Liquidität, die als Hindernis im Wege besserer Wachstumsraten der Investition in Ägypten stehen, schon dadurch gelöst werden können, dass wir von der Kreditwürdigkeit in den arabischen Golfstaaten profitieren können.

Dabei sollen wir darauf achten, dass dies in Form von direkten Investitionen wie gemeinsamen Projekten erfolgt, genauer gesagt, nicht in Form von Spekulationen an der Börse.

Den arabischen Investoren müssen laut Prof. Al-Mahdiyy zahlreiche, vorteilhafte, auszeichnende Möglichkeiten angeboten werden, damit wir echte Investitionschancen haben.

Diese Möglichkeiten können u.a. durch günstige Preise, durch die Ausstattung mit für den Aufbau der Projekte sowie für die Energie nötigen Grundstücke und durch die Vorbereitung der Industriestadtteile auf all diese Investitionen erreicht werden.

Der Vollprofessor für Ökonomie und Finanzierung an der Amerikanischen Universität in Kairo (AUC) Al-'Azab 'Isam Mansur sagte dazu, dass der Wachstumsdurchschnitt der Investitionen hauptsächlich auf dem Wachstumsdurchschnitt der nationalen Einkommen basiert.

Gleichzeitig benötigt das Wachstum der nationalen Einkommen eine Steigerung in den Investitionsraten und in den Ersparnissen, mit anderen Worten, die Beziehung zwischen diesen beiden Elementen ist umgekehrt.

Prof. Mansur versicherte, dass die ägyptische Wirtschaft auf einen großartigen Fortschritt angewiesen ist, was nur durch die Erreichung von einem jährlichen Wachstumsdurchschnitt der nationalen Einkommen von mindestens 10% im Laufe von nicht weniger als 3-4 Fünfjahresplänen, d. h. für 20 Jahre, verwirklicht werden kann.

Diese strikten Pläne sind darauf zurückzuführen, dass sich die ägyptische Wirtschaft - genau wie die Wirtschaften aller anderen Entwicklungsländer - auf einen Wachstumsdurchschnitt von 3% oder 4% nicht beschränken kann.

Diese Raten passen nur zu den Industriestaaten, weil diese sich schon große Mühe gegeben haben, um Fortschritt zu erlangen, so dass irgendwelche Wachstumsraten schon einen Einfluss auf die Verbesserung der internationalen Lage haben.

Der Grund dafür ist das Verhältnis einerseits zwischen dem Schaffen hoher Wachstumsraten und andererseits dem Anbieten besserer Lebensstandards für die Staatsbürger, Gehaltserhöhungen und besserer Dienstleistungen.

Um diese hohen Wachstumsraten zu erreichen, muss man erkennen, dass sie mit den Investitionsraten auf der nationalen und internationalen Ebene und außerdem mit den hohen Raten der Ersparnisse in Verbindung stehen.

Die Anziehung von ausländischen Investitionen begegnet heutzutage vielen, unterschiedlichen Hindernissen aufgrund der vorherrschenden, internationalen Lage.

Es bestehen allerdings strategische und politische Impulse für gemeinsame Investition sowohl in der arabischen als auch in der islamischen Welt, insbesondere weil die Feindschaft gegen die Araber und die Muslime international immer wieder zunimmt.

Aus diesem Grund soll die ägyptische Wirtschaft, was die Investition betrifft, Hoffnungen vor allem auf die arabischen Investitionen setzen, indem Ägypten mit den arabischen Golfstaaten kooperiert, welche großes Ansehen auf dem ägyptischen Markt genießen.

Diese Investitionsart kann als eine "verlässliche Investition" bezeichnet werden, so sollen wir mit dieser Art von Investition genau so umgehen, wie wir die nicht-arabischen Investitionen behandeln.

Darin stimmt Prof. Al-'Azab mit den anderen Experten überein, dass es keinen Anlass zur Sorge gäbe, dass Ägypten nicht in der Lage sein würde, seine Auslandsschulden zu decken.

Da es sich bei diesen Schulden um durch Erleichterungen der Schuldverhältnisse gekennzeichnete Schulden handelt und diese Schulden langfristig beglichen werden können, liegt das Hauptproblem einzig und allein in der außergewöhnlichen Steigerung der Staatsverschuldung.

Des Weiteren wies der ehemalige Experte der Weltbank Ahmad Nus-hi darauf hin, dass den arabischen Golfstaaten äußerst große Ersparnisse an Geld zur Verfügung stehen.

Die meisten dieser Ersparnisse befinden sich derzeit im Ausland, was den Arabern in diesen Staaten viel Erfahrung auf dem Gebiet der Finanzierung verschaffen konnte, deshalb bietet das eine vielversprechende Chance für Investitionen der arabischen Golfstaaten auf dem Gebiet der Finanzierung in Ägypten durch Ankauf von Aktien großer, ägyptischer Bankanlagen, d. h. nicht nur durch Gründung von Portfolioanlagen.

Darüber hinaus befinden sich im Raum der arabischen Golfstaaten durchaus große Gesellschaften mit enormen Möglichkeiten zur Erweiterung. Als Beispiel dafür sei das Geschäft der Häfen in Dubai anzuführen, das den Beweis dafür geführt hat, dass die arabischen Golfstaaten in der Lage sind, in eine internationale Konkurrenz zu treten.

Wenn solche Investitionen nach Ägypten angelockt würden, würden sie bestimmt eine gute Atmosphäre vorfinden, besonders nach der vorherrschenden, negativen Meinung von den Investitionen der arabischen Golfstaaten im internationalen Bereich.

Der ehemalige Wirtschaftsminister Prof. Sultan Abu 'Ali war zudem der Meinung: Alle wirtschaftlichen Maßstäbe bestätigen, dass überhaupt keine Probleme oder Schwierigkeiten in Bezug auf die Begleichung der Auslandsschulden bestehen, da das Verhältnis zwischen den Auslandsschulden und dem nationalen Gesamteinkommen aufzeigt, dass die Auslandsschulden 28,9% Milliarden USD betragen, indes das nationale Einkommen ca. 100 Milliarden USD beträgt.

Das sollte heißen, dass die Auslandsschulden ungefähr 28,9% des nationalen Einkommens betragen, was ohne Zweifel ein relativ guter Prozentsatz im Vergleich zu den Prozentsätzen in anderen Entwicklungsstaaten ist, die manchmal 100% oder 150% sein können.

Der Vorsitzende des ägyptisch-deutschen Arbeitsrats Prof. Nader Riad meinte in diesem Zusammenhang, dass der einzige Ausweg aus dieser internen Staats- und Auslandsschuldenkrise und zur Förderung der Investition in Ägypten die Standhaftigkeit ist, welche die Ägypter im Laufe der Geschichte in Notfällen schon bewiesen haben.

Außerdem sollen wir die positiven, in der Zukunft eintreffenden Aspekte optimistisch erwarten, was die technische Entwicklung besonders im Laufe der letzten 10 Jahre auch bestätigt, wo die ägyptische Wirtschaft zahlreiche Schwierigkeiten standhaft bewältigen konnte.

Dabei sei darauf hingewiesen, dass die ägyptische Wirtschaft von der internationalen Wirtschaft nicht isoliert ist. Daher sind auf industrielle Investitionen und vor allem auf die Exportperspektive große Hoffnungen zu setzen, weil diese Perspektive als Hauptantrieb für alle wirtschaftlichen Aktivitäten und Quelle der harten Währung betrachtet werden muss.

Selbstverständlich trägt der Importeur in erster Linie die Lasten der Erfüllung der Bedürfnisse nach harter Währung, wobei er die Erfordernisse seiner Produktion in Erfüllung bringen kann und seine Produktionskompetenz somit steigern kann. Darauf sollten ebenfalls ein Aufschwung auf dem Markt sowie hohe Zinsen folgen, die dann teilweise für den Fiskus ausgegeben werden können, was natürlich positive Resultate für das Handelsgleichgewicht Ägyptens haben kann.